www.diariodecolima.com

#### Mario Delgado votará por Texcoco

Mario Delgado, coordinador de los diputados de Morena, declaró anoche que votará a favor del aeropuerto de Texcoco, en la próxima consulta que definirá el futuro del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.

#### Hablarán Ebrard y Pompeo

El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, sostuvo que Marcelo Ebrard hablará hoy con Mike Pompeo, secretario de Estado de EU, para ver el tema de los migrantes centroamericanos.



SERGIO JIMÉNEZ BOJADO, EN COLIMA

# Ponen morenistas en riesgo proyecto de López Obrador

Señala los diferendos entre los regidores de Manzanillo con la alcaldesa Griselda Martínez y los surgidos entre diputados de Morena y el PT en el Congreso

#### Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Sergio Jiménez Bojado, presidente del Comité Directivo Estatal de Morena, llamó a los funcionarios emanados de la coalición Juntos Haremos Historia, para que no pongan en riesgo el proyecto de Andrés Manuel López Obrador.

Esto, luego de los diferendos entre los regidores de Manzanillo con la alcaldesa Griselda Martínez, así como los surgidos entre diputados de Morena y el PT en el Congreso del Estado.

Morena y sus candidatos, sostuvo, llevaron una propuesta

política clara a la población, "sin embargo, al momento de la gobernanza, comienzan a surgir las ambiciones, lo que da lugar a esos diferendos graves que estamos viendo".

Consideró que todas las autoridades que participaron bajo las siglas de la coalición Juntos Haremos Historia, deberían ceñir su actuación a ese programa que se difundió en la campaña.

Asimismo, Jiménez Bojado demandó a la bancada de este instituto a cumplir la promesa de campaña de reducirse el sueldo, pues consideró que "se están tardando". LOCAL/A2



Foto de Alberto Medina

#### ANARQUÍA VIAL

En la calle Reforma, frente al Mercado Constitución, los automovilistas se estacionan donde quieren, infringiendo el Reglamento Municipal de Tránsito y Vialidad.

# Encuentran cadáver de mujer torturada en Cerro de Ortega

Estaba semidesnuda y con las manos amarradas

Ángeles ÁVALOS

El cuerpo semidesnudo de una mujer, fue encontrado la tarde de ayer, en un predio al lado de la carretera que va de Cerro de Ortega a la comunidad de Callejones, en

el municipio de Tecomán.

El cadáver presentaba huellas de tortura, estaba maniatada y sin ropa de la cintura para abajo.

La víctima vestía blusa roja y estaba amarrada de las manos por la espalda.

El cuerpo se encontraba en avanzado estado de descomposición. Medía 1.65 metros de estatura y no se ha revelado la edad ni sus datos generales.

**Entre acusaciones** 

de traición, cede

**Morena Comisión** 

**ORDEN PÚBLICO/C6** 

# Cesan a empleados municipales contratados ilegalmente por Insúa

El despido de personal irregular de la comuna fue provocado por el ex alcalde Héctor Insúa García, quien incluyó a esos trabajadores de manera ilegal a la nómina.

Lo anterior trascendió, porque ayer, el regidor Insúa García, a través de una de sus cuentas de redes sociales, criticó el despido de trabajadores irregulares en algunas

OPINIÓN

El abuso sexual

contra menores de

edad en escuelas públicas

existe, pero pocas veces

educativas se hacen que la

**GLENDA LIBIER MADRIGAL TRUJILLO A 4** 

Virgen les habla ••.

Hugo VELÁZQUEZ áreas del Ayuntamiento.

El líder gremial, Héctor Arturo León Alam, señaló que el ex alcalde realizó una crítica de algo que él mismo provocó, al haber engrosado de manera ilegal la nómina, principalmente de jefes de departamento y con sueldos onerosos.

"La acción que realiza la administración de Leoncio Morán Sánchez, a pocos días de su inicio, es un movimiento normal", sostuvo. LOCAL/A2

Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA

Rosa Evelia VILLARRUEL FIGUEROA

Petronilo VÁZQUEZ VUELVAS

Armando MARTÍNEZ OROZCO

GLORIETA

de Hacienda al PAN

**Hugo VELÁZQUEZ** ROOUE

Entre acusaciones de traición, la fracción de Movimiento Regeneración Nacional cedió la Comisión de Hacienda del Congreso del Estado a Acción Nacional.

De acuerdo con fuentes cercanas, en la reunión privada que sostuvieron los diputados, se expuso que al ser Francisco Rodríguez García quien presida dicha comisión, al momento de fiscalizar los recursos, actuaría a favor de los ex alcaldes panistas, Yulenny Cortés, de la Villa; Héctor Insúa, de Colima, y José Guadalupe García, de Tecomán, pues pertenecen al mismo grupo que lidera Jorge Luis Preciado Rodríguez.

LOCAL/A6



El diseñador colimense, Carlos Pineda, obtuvo el segundo lugar del concurso Who's OnNext, de la revista Vogue México y Latinoamérica. Participaron 300 diseñadores, muchos de ellos de renombre.

### Gana Carlos Pineda segundo lugar del Who's OnNext

El diseñador colimense, Carlos Pineda, manifestó que "con trabajo y dedicación todo se puede lograr".

Tras ganar el segundo lugar del concurso Who's OnNext, de la revista Vogue México y Latinoamérica, dijo estar contento, porque en el concurso participaron 300

Elena DEL TORO diseñadores y logró pasar a la semifinal, a la final y ganar el segundo lugar.

"No era un concurso donde entran novatos, sino diseñadores con carrera y que ya están en el medio; el propósito era crecer a nivel internacional", expresó.

**ESCENARIO/B5** 

#### **DIPUTADA: NO FUNCIONA ESTRATEGIA DE SEGURIDAD DEL GOBIERNO**

En Colima, la estrategia de seguridad no está funcionando, lo que se demuestra con la jornada criminal que dejó siete ejecutados el pasado miércoles, señaló la diputada local de Morena, Claudia Aguirre Luna.

LOCAL/A2



Foto de Alberto Medina

#### **BUENA NUTRICIÓN**

La ganadora de Mexicana Universal 2018, Andrea Toscano Ramírez, concluyó la visita a planteles, donde promovió el programa "Nutrir a un niño, alimenta a México", que tiene como objetivo sensibilizar a estudiantes de manera lúdica sobre hábitos alimenticios.

# Llama Morena a no poner en riesgo proyecto de AMLO

Pide Sergio Jiménez a regidores y diputados que ciñan su trabajo a lo que prometieron en campaña; la dirigencia nacional está al tanto, menciona

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA/ **Elena DEL TORO** 

El dirigente estatal de Morena, Sergio Jiménez Bojado, hizo un llamado a los funcionarios emanados de la coalición Juntos Haremos Historia, para que no pongan en riesgo el proyecto de Andrés Manuel López

Lo anterior, luego de los diferendos entre los regidores de Manzanillo con la alcaldesa Griselda Martínez, así como los surgidos entre diputados de Morena y PT en el Congreso del Estado.

Inicialmente, el líder morenista reflexionó que la naturaleza humana es así, 'a veces se ponen por delante las cuestiones de índole personal, antes que los principios y los ideales que deben motivar nuestra actuación".

Indicó que Morena y sus candidatos llevaron una propuesta política clara a la población, "sin embargo, al momento de la gobernanza, comienzan a surgir las ambiciones, lo que da lugar a esos diferendos graves que estamos viendo".

Consideró que todas las

autoridades que participaron bajo las siglas de la coalición Juntos Haremos Historia, deberían ceñir su actuación a ese programa que se difundió en la cam-

En ese sentido, Jiménez Bojado consideró que los regidores que formaron parte de la planilla de Griselda Martínez, para el Ayuntamiento de Manzanillo, tendrían que acompañar a la Alcaldesa en sus decisiones.

Afirmó que las diferencias son, hasta cierto punto, normales, "esto pasa cuando no se tiene la garantía de que todos los integrantes de la coalición sean moralmente sanos, es decir, que la falla es de humanos".

Destacó que su postura como partido, es un llamado enérgico para que esos funcionarios se ciñan a los principios y programa de acción que fue adoptado por la coalición lopezobradorista.

Luego, el dirigente estatal de Morena informó que ya está formulando un recurso, para que desde los órganos nacionales de dirección, se haga un llamado a los regidores de Manzanillo, "así como a todos los que estén fallando".

Jiménez Bojado insistió en que por delante de cualquier consideración personal, debe estar el provecto alternativo de Nación, "sin duda alguna, ese debe ser el eje rector y a eso los vamos a exhortar".

Matizó este asunto, señalando que en el caso de la negativa de esos munícipes a aprobar el nombramiento de funcionarios propuestos por la Alcaldesa, "había algunos que no cumplían los perfiles del programa que

tenemos".

También consideró que, efectivamente hay riesgos de que ese proyecto pueda tambalearse por la actuación de algunos de los miembros de la coalición, "pero debemos actuar para

que eso no suceda".

PROYECTO ALTERNATIVO DE NACIÓN

En cuanto a la reciente visita del presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, el líder estatal de Morena expresó que existe una relación institucional, "tuvimos una interlocución

con sus colaboradores".

Abundó que el Presidente electo tiene conocimiento de los diferendos que se han dado en el estado, "pues nosotros tenemos comunicación con nuestra dirigencia nacional".

Finalmente, pidió a todas las autoridades emanadas de la coalición Juntos Haremos Historia, que sean consecuentes con lo prometido en campaña, "los llamo a honrar nuestra



#### **RESUELVE PROBLEMÁTICA**

El presidente municipal de Colima, Leoncio Morán Sánchez, realizó ayer por la mañana un recorrido por la ciudad para atender personalmente el funcionamiento de las vialidades de la capital, como el caso de la confluencia de las avenidas Miguel de Cervantes y 27 de Septiembre, donde varias piedras obstruían la circulación de los vehículos, por lo que el Alcalde las retiró para liberar el paso. Las piedras fueron levantadas del piso por la tormenta del lunes 1 de octubre, sin que el personal del Ayuntamiento a cargo de Héctor Insúa García las volviera a colocar nuevamente en su lugar.

#### SINDICATO

# Insúa, sin autoridad moral para cuestionar despidos

**ROQUE** 

El Sindicato de Trabajadores al Servicio del Ayuntamiento de Colima acusó que el despido irregular de personal de la comuna fue provocado por Héctor Insúa García, quien incluyó a esos empleados de manera ilegal a la nómina.

Lo anterior trascendió, porque ayer, el regidor Insúa García, a través de una de sus cuentas de redes sociales, buscó criticar el despido de trabajadores irregulares en algunas áreas de la comuna.

Al respecto, el líder gremial, Héctor Arturo León Alam, señaló que el ex alcalde realizó una crítica de algo que él mismo provocó al haber engrosado de manera ilegal la nómina, principalmente de jefes de departamento y con sueldos onerosos.

El dirigente gremial señaló que la acción que realiza la administración de Leoncio Morán Sánchez, a pocos días de su inicio, es un movimiento normal.

"Es un movimiento natu-

Hugo VELÁZQUEZ ral, normal de una administración que inicia y máxime cuando le han dejado un cochinero dentro de la nómina",

expresó el dirigente gremial. Abundó que a Héctor Insúa se le advirtió, incluso por el propio Sindicato, que deiará "las cosas regulares, él insistió en tomar decisiones unilaterales y anárquicas para sembrar gente de su cuenta y riesgo para congratularse y le dieran el voto para reelegirse".

Recordó que los ayuntamientos tienen un presupuesto que está copado por la Ley de Disciplina Financiera para las Entidades Públicas y los Municipios, por lo que señaló que cada trabajador debe estar bien justificado en una comuna.

Sostuvo que "todos (trabajadores) tienen un lugar dentro del presupuesto", sin embargo dijo que Insúa García hizo de último minuto, a punto de entregar, sembrar jefes de departamentos y otro tipo de trabajadores "que nunca se habían presentado a la comuna".

Por ello consideró que "está haciendo muy bien la administración de Leoncio Morán de realizar un filtro. Yo sé que va a afectar a algunos trabajadores, que no tienen la culpa".

Agregó que presentándole a la autoridad municipal los documentos que comprueban la antigüedad y su buen desempeño de varios de esos trabajadores, "los van a reinstalar de manera inmediata y servirá para que ese filtro saque lo que se tiene que ir y se quede lo que se

tenga que quedar". Dijo que la nómina está muy afectada por lo que se hizo la administración pasada, ya que dejó una "catástrofe financiera, que puede afectarnos para el próximo fin de mes para cobrar las quincenas, aunque Locho ya está trabajando en ello".

Por ello manifestó que la clase trabajadora que él representa estará respaldando las acciones del actual alcalde para que sean justas las decisiones, "ante todo el cochinero que hizo Héctor Insúa".

# Sin funcionar, estrategia de seguridad: Diputados

Elena DEL TORO

La estrategia de seguridad no está funcionando en Colima, lo que se demuestra con la "jornada crimi-nal" que dejó siete ejecutados el pasado miércoles, coincidieron los diputados de Morena y PAN, Claudia Aguirre Luna y Francisco Rodríguez García, respectivamente.

Entrevistados por Diario de Colima, Aguirre Luna consideró que el Sistema de Justicia Penal no está funcionando, porque atrapan a presuntos inculpados, pero los dejan libres y vuelven a delinquir.

Rodríguez García enfatizó que el Gobernador tiene como tema pendiente la seguridad.

Tras indicar que "la in-seguridad no se ha podido disminuir", la Diputada morenista dijo que en los próximos días tendrá acercamiento con el Fiscal Gela manera de trabajar en conjunto para combatir la inseguridad.

"No es la manera correcta como lo están haciendo ahorita, sino no hubiera tanta inseguridad", y abundó que se debe analizar cómo está operando el Nuevo Sistema de Justicia Penal.

"Los policías hacen su labor, detienen a los inculpados, pero con el sistema, inmediatamente los dejan fuera, entones, al dejarlos fuera vuelven a hacer lo mismo", refirió.

Manifestó su disposición de ayudar a gestionar recursos para equipar a las corporaciones policíacas.

Tenemos que ponernos a trabajar, es muy importante, esto ya no puede esperar, es una prioridad la inseguridad y la violencia hacia la mujer". Sin embargo, mencio-

nó que en este momento no puede comenzar estos trabajos, porque están en el proceso del acomodo del Congreso, "pero son temas que a la brevedad se tienen que analizar".

A su vez, Rodríguez García enfatizó que ha sido muy fallida la política de seguridad del gobernador José Ignacio Peralta Sán-

"Que nombre cinco secretarios, es una señal de que ninguno ha dado el ancho, pero tampoco los planes de combate a la inseguridad han sido muy claros", apuntó.

Abundó que desde 2008, cuando en Colima se inició la ola de violencia, se debió invertir más en la prevención de los delitos, pero no se hizo porque se mantiene la tasa de pobre-

Puntualizó que el Mandatario refiere un crédito para construir el C5i, pero consideró que en lugar de cambiar la Zona Militar, ese dinero debió invertirse en equipar las policías, darles mejores prestaciones, contratar más elementos e incrementar los

"Las olas de la violencia irán bajando, subiendo según los cárteles se pongan de acuerdo o tengan sus diferencias, pero al margen de la guerra del narcotráfico que se vive desde hace es la política la seguridad, ni ha invertido en prevención ni lo suficiente en atención en temas de seguridad pública", sostuvo el panista.

# Recibió comuna dinero para obras y las deja inconclusas

Se contaba con \$28 millones para entregarlas al 100 por ciento, señala el dirigente estatal del Movimiento Antorchista

> Hugo RAMÍREZ **PULIDO**

La administración municipal de Colima que encabezó Héctor Insúa García, entregó obras inconclusas, pese a que contaba con 28 millones de pesos, recurso necesario para entregarlas al 100 por ciento, señaló el dirigente estatal del Movimiento Antorchista, Luis Enrique López Carreón.

Aseguró que esos 28 millones de pesos fueron gestionados por el Movimiento Antorchista, a través de diputados federales, ante la Secretaría de Hacienda, recurso que se hizo llegar al Ayuntamiento para la realización de tres obras, las cuales a la fecha están inconclusas.

Una de las obras es la ampliación de la avenida Leonardo Bravo, que comunica desde la calle Unión al Tercer Anillo Periférico, pero a la fecha la avenida no se abre y el argumento es que hace falta un sistema de semáforos abajo del puente que está frente al Complejo Administrativo, pero no permiten que pase nadie y la gente sigue arriesgando su vida por el libramiento.

"Se lo comentamos al entonces alcalde (Héctor Insúa), esa vía está tirada, para esa obra nosotros gestionamos 6 millones de pesos y están tirados esos 6 millones de pesos todo lo que duró la administración municipal de Insúa", lamentó.

Además, López Carreón refirió que el Movimiento Antorchista bajó del Gobierno Federal 16 millones de pesos para un Complejo Deportivo en la colonia La Antorcha, y aunque esta obra va se entregó por parte del Ayuntamiento de Colima, está incompleta y no se puede practicar ningún deporte.

La justificación de la comuna que encabezó Héctor Insúa, es que se acabó el dinero.

"También está inconclusa la obra de la Casa del Estudiante, para la cual se le dio al Ayuntamiento 7 millones de pesos; pese a ello, se está entregando en obra gris, sin acabados, baños no terminados, sin banqueta, sin pintura y sin alumbrado.

"La justificación es que se acabó el dinero, sin embargo, en el caso de las tres obras, el proyecto se elaboró de acuerdo con el recurso que ya se



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora general Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Alberto Magallón Estrada / Subdirector de Información Jesús Trejo Montelón / Directora Editorial Glenda Libier Madrigal Trujillo/ Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa/ Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Alberto Magallón Estrada. Responsable de Editoriales: Glenda Libier Madrigal Trujillo. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-1988-00000000043-101, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clasé en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312)316-1800 ext. 230-232 / SUSCRIPCIONES (312) 312-316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312)316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312)316-1800 ext. 107, 108/ MANZANILLO (314) 332-27-79 / TECOMÁN (313) 324-18-87 Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com / jventas@pucoma.com

# Recibe Enrique Barrios reconocimiento nacional

MONTELÓN

El presidente Enrique Peña Nieto entregó un reconocimiento a Enrique Barrios Navarro, director de la Facultad de Medicina de la Universidad de Colima, "por el trabajo excepcional en salud" de Colima.

Acompañaron a Peña Nieto, el titular de la SS, José Narro Robles; el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers; el director general del IMSS, Tuficc Miguel Ortega; el coordinador de la Comisión de

Salud de la Conago, Alejandro Moreno Cárdenas, y el director general del DIF, Jesús Naime Libién.

Enrique Barros Navarro, también presidente del Colegio de Médicos de Colima, mencionó que el reconocimiento representa "una gran satisfacción".

Aclaró que el premio "debe ser algo compartido con todas aquellas personas con las que me ha tocado trabajar, ya que en el área en que me desempeño desde hace 34 años, la neurocirugía, es una labor multidisciplinaria".

para la Universidad de Colima, por 17 años, ha influido mucho para trascender dentro de su profesión, porque ello le ha exigido una preparación constante.

Dijo que su mensaje para la comunidad médica del estado es el de "continuar trabajando a sabiendas de las carencias en las instituciones y poniendo el empeño en hacer cada vez mejor el trabajo, exigiendo al mismo tiempo los medios para poder laborar, en la medida de lo posible, de la mejor manera".



Foto Agencia

José Enrique Barrios Navarro, director de la Facultad de Medicina, con el presidente Enrique Peña Nieto, quien le entregó un reconocimiento "por el trabajo excepcional en salud" de Colima.

**DEL PRI** 

# **Asume Fernando Moreno** delegación en Baja California

Jesús TREJO MONTELÓN

Institucional (PRI) presentó a Fernando Moreno Peña como delegado regional de Baja California, quien anunció que se sumará al trabajo de los priistas bajacalifornianos a ayudar en la próxima contienda electoral.

Moreno Peña declaró que no vienen a la entidad a perseguir a los "priistas" que no los apoyaron en las pasadas elecciones.

'Vamos primero a dar continuidad a lo que es una campaña de reafiliación para ver con quién en realidad contamos, cuántos somos, dónde estamos y de ahí tenemos que partir, como estrategia, pero también por legalidad", expre-

No esperan dividir al partido o resolver conflictos internos, sino sumarse a lo que priistas de Baja California digan, escuchando y platicando con toda la mili-

"Venimos a sumarnos al trabajo del priismo, venimos a sumarnos a las tareas electorales para el proceso del próximo año, venimos sin filias, sin fobias, sin compromisos particulares con personalidades o grupos. Esta será una elección muy importante, será la primera después de la elección que nos fue mal", manifestó.

No traen una formula de trabajo establecida, sino que escucharán al priismo del Estado, sumar esfuerzos y aspirar a ganar la elección.

Aseguró que tienen como meta ganar la elección el próximo año y aunque saben que han perdido algunos miembros, con los que trabajarán fuertemente para salir unidos para ganar la confianza de la población.

El nuevo Secretario Regional del CEN del PRI, Fernando Moreno Peña, quien también se ha desempeñado en su trayectoria política como Delegado del

CEN en 18 Estados de la república y exgobernador de Colima,

formidades que han hecho públicas algunos militantes del partido tricolor en contra del Presidente estatal del PRI David Ruvalcaba, declaró que el PRI, "no coloca ni retira dirigencias", y agregó que no vienen a Baja California para arreglar "pleitos", sino a facilitar acuerdos que favorezcan a la militancia y al partido.

El mensaje que busca transmitir el CEN del PRI a la militancia del partido en el estado, es que no están y no estarán solos en la próxima contienda.

En su mensaje, el Delegado aseguró que el resultado de las pasadas elecciones federales dejó muchas enseñanzas, por eso dijo es necesario acercarse a las bases del partido para crear una alternativa competitiva y atractiva para los ciudadanos en los próximos comi-

# Marko Cortés garantiza la unidad del panismo: Riult

**ROQUE** 

El aspirante a la dirigencia nacional del PAN, Marko Antonio Cortés Mendoza, estará en Colima el 23 de octubre, para entablar un diálogo con la militancia de cara a la renovación interna de este instituto político.

Lo anterior lo anunció el coordinador estatal de campaña del ex diputado federal, Riult Rivera Gutiérrez, en rueda de prensa donde fue acompañado por algunos militantes blanquiazu-

Detalló que la visita de

Hugo VELÁZQUEZ Cortés Mendoza tendrá dos eventos con la militancia, primero en Manzanillo y posteriormente en la capital del estado, donde solicitará el respaldo para lograr llegar a la dirigencia.

Recordó que el proceso de campaña inició el 12 de octubre y terminará el 10 de noviembre, para el 11 del mismo mes se realice la jornada electoral para elegir a la nueva dirigencia del Comité Ejecutivo Nacional del

Destacó del aspirante michoacano tener una trayectoria dentro del partido desde Acción Juvenil en su

estado natal, pasar por la diputación federal en 2 oportunidades y el Senado de la República.

Asimismo, manifestó que quienes respaldan la candidatura de Cortés Mendoza en Colima le reconocen su "congruencia en su forma de ser y de actuar por lo que coinciden con su ideología".

En ese sentido dijo Riult Rivera que es el prospecto ideal para trabajar en torno a la unidad del partido y reencontrarse con los principios, "lo que menos quiere la ciudadanía son pleitos que generen divisiones".

# DIARIODE COLIMA

#### Convoca

A escritores nacidos o radicados en Colima desde al menos 5 años atrás, a participar con trabajos literarios en el certamen

#### PREMIO ESTATAL DE VIÑETAS

# Manuel Sánchez Silva 2018

#### Bajo las siguientes **BASES**

- 1.- Podrán participar los escritores y escritoras sin importar la edad, que envíen una viñeta con una extensión mínima de 5 cuartillas y máxima de 15.
- 2.- Los temas de la viñeta deberán tener relación con las costumbres colimenses, los habitantes y figuras singulares del folclor social, así como las crónicas sobre la actualidad
- 3.- Se entiende por viñeta un texto en prosa que comparte elementos con la crónica y el cuento, pero que privilegia la imagen y el retrato, el aguafuerte sobre determinadas circunstancias que hacen de la entidad o de la sociedad algo distinto a las del resto del país.
- 4.- Los trabajos deberán entregarse en sobre bolsa por triplicado, engargolados e impresos en hojas tamaño carta, a doble espacio y con letra Times New Roman de 12 puntos. Deberán firmarse con seudónimo y acompañarse con un sobre aparte y cerrado dentro del sobre bolsa, que contenga la identificación del autor, su nombre, domicilio, número telefónico y correo electrónico.
- 5.- Todos los trabajos, sin excepción, deberán acompañarse con un respaldo en disco compacto, grabado en archivo de Word y previamente desinfectado de virus.
- 6.- Las viñetas deberán enviarse a las instalaciones de Diario de Colima, ubicadas en Avenida 20 de Noviembre No. 580, Colonia San Pablo, Colima, Colima. CP 28000.
- 7.- La fecha límite de entrega de trabajos es el 1 de noviembre de 2018, a las 23:59 horas. Los trabajos que lleguen en fecha posterior, serán tomados en cuenta siempre que la fecha del matasellos del correo como máximo coincida con la del cierre de la convocatoria.
- 8.- Los trabajos serán calificados por un jurado integrado por personalidades de reconocido prestigio en el campo de las letras y el periodismo, cuyos nombres serán dados a conocer con oportunidad. Su fallo será inapelable.
- 9.- Se otorgarán 3 premios: \$10,000.00 (Diez mil pesos) al primer lugar; \$3,000.00 (Tres mil pesos) al segundo lugar; \$2,000.00 (Dos mil pesos) al tercer lugar, en efectivo y diploma. Se otorgarán menciones honoríficas a los mejores trabajos no ganadores, si el jurado lo considera pertinente.
- 10.-Los trabajos se recibirán a partir de la publicación de la presente convocatoria.
- 11.- Los ganadores serán dados a conocer el miércoles 7 de noviembre y la premiación tendrá lugar el jueves 8 de noviembre, aniversario de la fundación de Diario de Colima. Las viñetas premiadas se publicarán en el suplemento cultural Ágora de Diario de Colima.
- 12.- Los casos no previstos en esta convocatoria, serán resueltos por los organizadores.

Colima, Colima, a 9 de septiembre de 2018.



# <u>OPINIÓN</u>



Las mujeres siempre le hemos apostado a la paz, al diálogo y la concertación, en la utopía quizás más romántica que realista, de implantar la armonía como elemento de convivencia familiar y social.

convivencia familiar y social. trabajo y educación.

ROSA E. VILLARRUEL FIGUEROA ARMANDO MARTÍNEZ OROZCO

No permitamos que la opción sea sentarse en el sillón, prender la televisión y esperar a

que la siguiente víctima no sea uno mismo. Podemos ha-

cer del país territorio de paz,

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



## Despacho político Indefenso idioma

medida que tienen acceso a los medios de comunicación de masas, incontables políticos contribuyen a la corrupción del idioma. Muchos de los receptores del mensaje no son especialistas del lenguaje y resultan víctimas inermes de la mala influencia. Asumen que si lo dice don fulano y la prensa lo replica, debe de ser correcto.

Ya sabemos que casi todos los políticos cargan un morral de escasas palabras por diccionario. Les gusta ser grandilocuentes, rebuscados, barrocos hasta lo churrigueresco o, como dicen en mi rancho, se cuelgan hasta la piedra del molcajete cuando les dan ocasión de ornamento oratorio o entrevista de calle, de se-

guido, por cierto. Mala cosa.

De vez en vez, el político oratorio se encuentra una palabra que lo encandila. Se la apropia escuchando, no leyendo, claro. Tampoco se toma tiempo para investigar el significado preciso. La usa como la entendió y así la transmite, como en aquel juego infantil del teléfono descompuesto. Ahí empieza el rodar del término y toma rumbo a la desgracia idiomática sin detenerse.

Apresurados casi siempre, impelidos por la presión del cierre de edición, los periodistas replicamos aquellos términos sin fijarnos, engranes de la anarquía del habla que el político echó a andar. Y aparece al día siguiente, o ese mismo día en los medios de la premura informativa, aquella dichosa palabra, para decirlo con el ingenioso título del excelente programa que dirigió Pablo Boullosa en el canal 22 de televisión.

De un tiempo a la fecha, se ha metido otra palabreja al discurso político, a las líneas de los periódicos, a las voces de la televisión y la radio y, finalmente, al lenguaje coloquial. Es una de esas que primero sorprenden a quien está atento a ciertas deformaciones del idioma. Luego, se vuelven frecuentes. Finalmente, son ajonjolí de todos los moles. Cuando la moda pasa, se van como los fantasmas, en silencio y sin espantar a nadie más.

Hubo un tiempo en que la moda del habla política y cotidiana fue el vocablo "tenor". Se convirtió en muletilla: "En ese tenor...", decían los políticos en una suerte de visita a la antesala de la grandilocuencia. Pudieron usar contexto, con más precisión. Sin embargo, contexto ya entonces era término gastado, aunque de vez en cuando recurrían a él, cuando necesitaban justificar resbalones y burradas en sus declaraciones a la prensa. "Sacaron de contexto mis palabras", se quejaban. ¿Por qué entonces no decían "sacaron de tenor mis palabras"? Porque parecería que habló un cantante, pues tenor define la tesitura de una voz de la ópera, la más aguda antes del contralto, si bien sobre esta última clasificación guardo reservas que no vienen al caso hoy.

Otros significados de tenor, se usan a modo de preposición –no sustantivo– similar a la palabra "según", y refiere el sentido textual de una expresión, pero no es sinónimo de contexto. Como fuere, un día pasó de moda, cuando los políticos que la trajeron al mundo cotidiano se marcharon a molestar en otros rumbos.

"Según" es palabra de varias utilidades. La cercenaron en el habla cotidiana. Desconozco de dónde proviene tanta saña contra una preposición que también es adverbio y nos permite formar frases elípticas. Cuando íbamos a misa, escuchábamos al cura leer el Evangelio según san Juan o cualquiera de los otros tres evangelistas. José Saramago tituló una de sus novelas más leídas El evangelio según Jesucristo. "Te premiarán según te comportes", es ejemplo de otro uso. Y hay más.

De pronto, un sicario de la lengua decapita la palabra, diciéndonos: "Que habrá fiesta, según". Y uno queda con la mirada fija en el interlocutor esperando que complete la oración y nos diga según quién o quiénes, esto es, quién carajos le dio la información de que habrá jolgorio. Infructuosa espera. Ahí se termina la expresión. ¡Qué le vamos a hacer! Se ha vuelto frecuente.

Tema es palabra de moda. Sube, baja, entra, sale, vuela, corre, gira. Otra vez, los políticos la introdujeron al habla coloquial. Para ellos, todo es tema: La inversión pública, los asesinatos, las protestas sociales, la deuda con el almacén, la cita en un restaurante, el vuelo de un avión, el desastre provocado por un ciclón. "Proposición o texto que se toma por asunto o materia de un discurso", explica el Diccionario de la RAE en primera y segunda entradas. "Asunto general que en su argumento desarrolla una obra literaria", es la tercera. La cuarta refiere cada parte de un programa de estudios. Más compleja es la quinta: "Cada una de las formas que, en ciertas lenguas, presenta un radical para recibir los morfemas de flexión; por ejemplo -y cab, cup- y quep- son los temas correspondientes al verbo caber". Hay algunas más. Ninguna, sin embargo, justifica las distorsiones de los políticos y la réplica en la redacción de noticias.

El lenguaje lo hacen los hablantes, ya lo decía hace 500 años Miguel de Cervantes en voz del Ingenioso Hidalgo. A medida que su educación es de más alta calidad, mejor protegidos están contra la distorsión. Espero que una vez que haya echado abajo la reforma educativa e instaure una en su lugar el nuevo régimen, el habla, la escritura y la lectura mejoren rápidamente, luego de que la administración de la educación se contaminó de grilla desde que Porfirio Muñoz Ledo asumió la titularidad de la SEP cuando era priista, y terminó por oler a cadáver en los dorados años de "la maestra" que está por volver. ¿Le permitirán que meta las manos? Si en una excelente medida le quitaron el dinero público a la CNTE, ¿se lo quitarán también a Elba Esther?

O poder político o educación, para desterrar la ignorancia.

## **Editorial**

## Ceses en la comuna

L dirigente del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Ayuntamiento de Colima, Héctor Arturo León Alam, respaldó el despido de trabajadores de esa comuna, realizado en los primeros días de la gestión del alcalde Leoncio Morán Sánchez.

Afirma el dirigente gremial que esos trabajadores fueron incluidos de manera ilegal y de último momento por el anterior munícipe, Héctor Insúa García, en la nómina municipal, pues muchos de ellos ni siquiera habían laborado para la administración capitalina.

De ser correcta la afirmación del dirigente sindical, Morán Sánchez tomó una decisión acertada, pues no hay justificación para engrosar la nómina, mucho menos para heredar una carga financiera adicional a las desastrosas finanzas municipales

Sin embargo, el Presidente Municipal tendrá que ser cuidadoso de las formas legales, porque si los trabajadores despedidos adquirieron derechos, como en el caso de la basificación, el Ayuntamiento podría enfrentar demandas laborales que, eventualmente, costarían al presupuesto de la comuna.

Ya hay experiencias pasadas en las que autoridades municipales se ven obligadas a pagar salarios caídos y reinstalar a trabajadores que fueron despedidos, cuando ya contaban con la seguridad laboral que les otorga su antigüedad y la basificación aprobada en las instancias correspondientes.

Independientemente de este caso, que tendrá que revisarse, en los primeros días del nuevo gobierno capitalino siguen apareciendo irregularidades y tropelías cometidas por Héctor Insúa y sus colaboradores más cercanos.

Debe apresurarse Leoncio Morán para mostrar esas anomalías, como se comprometió en campaña y durante el proceso de transición, además de proceder legalmente contra los responsables del desorden que privó en el anterior Ayuntamiento de Colima.



#### **Contraste**

#### Tenemos que hablar

ENEMOS que hablar de sexualidad. De las desviaciones sexuales en las que menores de edad pueden llegar a caer por falta de orientación e información correcta y oportuna. De las graves y permanentes secuelas psicológicas que deja el abuso sexual en niñas y niños. De lo gravísimo que resulta que el abuso sexual contra infantes ocurra en un plantel escolar a cargo del Estado. De la falta de capacitación del personal directivo y docente para prevenir o, en su caso, resolver un doloroso incidente de este tipo.

Tenemos que hablar del tema sin sonrojarnos, sin asustarnos ni indignarnos. El abuso sexual contra menores de edad en escuelas públicas existe, pero pocas veces se denuncia, porque cuando se denuncia, como lo estamos viendo en estos momentos con el lamentable caso ocurrido en la escuela primaria Emiliano Zapata, en Villa de Álvarez, las autoridades educativas se hacen que la Virgen les habla. Once días después del suceso, no han resuelto nada. O si lo hicieron, no lo han informado.

Muchas otras veces no se denuncian este tipo de casos porque la víctima se queda callada por temor o por vergüenza, o porque los padres de la víctima deciden mantenerlo en privado.

Que un menor de edad haya sido víctima de abuso sexual por parte de cuatro menores de edad también, dentro de las instalaciones de una escuela pública, no es cualquier cosa. Es gravísimo. Reprobable y reprochable, especialmente por parte de las autoridades educativas que tienen como principal responsabilidad salvaguardar la integridad del estudiantado mientras permanezca en la escuela.

Por eso, lo menos que podía esperar cualquier ciudadano con el sentido común activado era que el secretario de Educación, Jaime Flores Merlo, interviniera directamente en el asunto, que atendiera personalmente a la madre del niño agredido que fue a la Secretaría de Educación porque la directora del plantel escolar no le hizo caso, que acudiera a la escuela por lo menos para conocer las instalaciones y que, por supuesto, ya hubiera resuelto el asunto.

Qué doloroso episodio de vida para la pequeña víctima. Y qué doloroso para la madre que, aparte de entender, asimilar y dar a conocer públicamente lo que le sucedió a su hijo, tenga que peregrinar en busca de respuestas, de soluciones, primero por la escuela donde su pequeño fue agredido, y luego por la Secretaría de Educación.

Cómo es posible que apenas el lunes pasado, es decir, ocho días después del lastimoso evento, el titular de la SE anuncie que se investiga el caso. Que mandó a un segundo a atender a la madre de la víctima. Que se tomarán medidas

El funcionario no tuvo la sensibilidad para, por lo menos, atender personalmente a la madre del niño agredido. No ha entendido la gravedad del hecho. No ha dimensionado su responsabilidad como cabeza de sector, porque el abuso sexual tuvo lugar dentro de las instalaciones de un plantel educativo a su cargo. Quizás no tiene idea de lo que el hecho, por sí mismo, representa.

Ojalá que la reforma educativa que el próximo Gobierno Federal pretende rehacer, incluya la aplicación de un
examen a quienes aspiren a ser secretarios o secretarias
de Educación en las entidades del país. Que se les pregunte cuáles son los protocolos que deben aplicarse para resolver un problema mayor, como el abuso sexual contra
estudiantes, máxime cuando las víctimas son menores de
edad. Que se sometan a una prueba que determine su sensibilidad ante casos delicados, como el que aquí se menciona. Que se les exija que tengan tacto y humanidad para
atender a padres de familia y menores que pasan por problemas mayores

La reforma educativa necesariamente tiene que incluir la profesionalización de las personas que están al frente de las Secretarías de Educación en los estados, pues mientras las dependencias sigan bajo el mando de personajes que llegan al cargo por meros compromisos políticos, difícilmente se alcanzarán los avances esperados. En educación hay que reformar todo, empezando por las cabezas de sector.

# ARMANDO MARTÍNEZ OROZCO

#### Red abierta

### Nada más fueron siete

A violencia no nos dignifica y, sin embargo, sigue al alza, como presumiéndose al mundo desde nuestro Colima y en su propia sangre, con omisa atención a los temores de nosotros, los ciudadanos, a nuestras ganas de vivir en paz otro día más, como soñarán también quizá quienes están apropiándose del terror en el estado. Sólo queremos tranquilidad.

No es cosa de presumirse, pero el miércoles rojo de esta semana, los municipios de Villa de Álvarez, Colima, Manzanillo, Armería y Tecomán nos legaron solamente a siete personas asesinadas por el crimen organizado. Siete cadáveres más. Casi el mismo número con que se forma una familia entera. Y esto es casi todos los días. Hay asesinatos numerosos toda la semana y, por supuesto, no es

De acuerdo con los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, organismo dependiente de la Secretaría de Gobernación, la incidencia delictiva en el estado es de 2 mil 155 delincuentes para un total de 161 mil 21 en todo el país, y respecto al conteo de 2015, de 711 mil 235 habitantes en Colima, según el INEGI.

Si acaso nos atenemos a los porcentajes de la incidencia delictiva no estamos todavía en condiciones de asustarnos. Sólo el 0.3 por ciento de los habitantes colimenses están cometiendo algún delito y entre esos está el asesi-

nato de siete personas (y cantidades variables casi todos los días), una familia entera, el miércoles de esta semana. ¿Y si hoy, por ejemplo, tu familia –no lo quiera la fatalidad– es la siguiente? ¿Quién te auxiliará cuando se trate de enfrentar el terror colimense, abuso de las autoridades mexicanas? Al parecer, nadie. Acaso sea este el momento indicado para organizarnos no como lo hace el crimen organizado, pero sí con la intención de búsqueda de los métodos políticos indicados para ir más allá de la elección de quien podría, si así se lo propone y trabaja para cumplirlo, ser el mejor Presidente registrado en la historia reciente de México. Ir más allá del voto, organizadamente, sin violencia, para demandar, exigir y cuidar así de todos nosotros, de nosotros mismos.

Porque nosotros, sociedad, también contamos y necesitamos decidir también sobre nuestros destinos, horas de trabajo y ocio, ser demasiados es una opción y con la inteligencia y preparación suficiente para saber cuándo abrir una puerta o en qué momento empezar a apedrearla, dicho sea en sentido figurado, para ilustrar.

Por lo demás, si volvemos a la lógica del análisis político, la victoria electoral del proyecto presidencial personificado por Andrés Manuel López Obrador sólo nos servirá para comprobar de qué forma y bajo qué términos un partido como Morena es capaz de negociaciones o el aniquilamiento de poco a poco –creación de escuelas públicas, legalización de la mariguana como antier mismo en Canadá, uno de los países más civilizados y pacíficos del mundo, generación de empleos bien pagados— de los cárteles y sus mafiosillos amigos nombrados crimen organizado. Esa es una de las claves políticas del futuro inmediato. Los ciudadanos debemos tomar en nuestras manos nuestro propio destino. Y se puede, claro que podemos. No hay otro camino posible.

Además, también festejo el regreso de la periodista Carmen Aristegui y su equipo de investigación a la radio; el reconocimiento público de Obrador de la catástrofe mediática y política generada con la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, a quienes ciertamente se les asesinó por ser pobres, indígenas y revolucionarios, me queda claro.

No permitamos que la opción en este convulso México sea sentarse en el sillón, prender la televisión y esperar a que la siguiente víctima no sea uno mismo. Juntos, los ciudadanos podemos hacer del país territorio de paz, trabajo, educación y fiesta.



#### Razones

#### Aeropuerto, última llamada

A consulta sobre la construcción del aeropuerto se está convirtiendo en una pequeña crisis de la próxima administración, tan gratuita como sin sentido. Una pequeña crisis, por cierto, que se puede convertir en una mucho mayor, si se sigue actuando con tanta ligereza, si los centros económicos y financieros internacionales deciden tomarla con seriedad.

La consulta, para empezar, no será tal: no tiene representatividad legal alguna, no puede llamarse consulta vinculante a una en la que participará un porcentaje mínimo de la población, que no es organizada por ninguna institución, que no se sabe cómo será financiada, y que se basa en preguntas sesgadas, donde se proporciona información tergiversada.

Donde se pide imparcialidad y se dice desde el gobierno electo que no se hará proselitismo, pero los futuros funcionarios se vuelcan a apoyar la opción de Santa Lucía, que no tiene una sola opinión favorable entre los especialistas del sector (se llamen pilotos, ingenieros, consultoras internacionales o aerolíneas). Una consulta que se dice irá acompañada de una encuesta que ningu-

na de las casas encuestadoras serias del país realizará.

Todo esto no tiene sentido. Quizás pueda tener una lectura política: López Obrador se opuso, porque no estaba en su estrategia preelectoral de cara a 2006, al aeropuerto de Texcoco, en el sexenio de Fox, cuando él era Jefe de Gobierno. Se volvió a oponer en la campaña electoral de este año, porque se trataba de la principal obra de infraestructura de la última década (y la 4T no admite competencia), y ahora, a punto de convertirse en gobierno, tiene que decidir qué hará con una obra en la que ya se invirtieron 100 mil millones de pesos, que está financiada en por lo menos el 75 por ciento de su costo, que generará importantes ingresos para el Estado cuando esté en funcionamiento, y que solucionaría en el mediano y largo plazo una delicado problema estratégico de comunicaciones, además de generar el mayor desarrollo urbano regional de las últimas décadas.

Vaya a saber qué sucedió en las oficinas de la colonia Roma, pero después de que el Presidente electo le pidiera su opinión sobre el aeropuerto a distintos especialistas (sobre todo a los tres colegios de ingenieros del país) y todos coincidieran en la necesidad de continuar la obra de Texcoco, después de que la consultora internacional Mitre refrendara que esa era no sólo la mejor, sino prácticamente la única opción de crecimiento real en términos aeroportuarios, repentinamente todo eso se ignoró.

Se inventaron o manipularon informes, se resucitó a los macheteros de Atenco y los próximos funcionarios parecen estar en plena campaña pro Santa Lucía, una opción que simplemente no es tal, porque terminará siendo más cara que Texcoco, que no soluciona ni en el corto ni en el mediano plazo el problema aeroportuario del centro del país. Es como si después de todos los esfuerzos realizados por sacar el ahora llamado T-MEC (el nuevo TLC con Estados Unidos y Canadá), repentinamente el Senado, manejado por Morena, decidiera dar marcha atrás al mismo. Sería un tiro en el pie en el desarrollo del país. Lo del aeropuerto es similar.

Resulta por lo menos paradójico que una obra interesante, que tendrá sentido turístico, pero mucha menor utilidad social, que será por lo menos difícil que cuente con el respaldo privado suficiente porque es muy costosa y la recuperación es incierta, como el Tren Maya, genere tanto entusiasmo en el próximo gobierno, y al mismo tiempo se quiera desechar de un plumazo el que sería uno de los principales hub aeronáuticos del norte del continente. Por cierto, como muchos ya han hecho notar, para el Tren Maya no hay contemplada ninguna consulta, ni popular ni entre los especialistas. Ya está decidido.

Es difícil de entender. Quizás sólo se trate de una maniobra política para que el Presidente electo no tenga que reconocer que una de sus propuestas de campaña estaba equivocada, por eso se respalda en una consulta popular, con escasa legitimidad. Lo que sí es evidente es que pase lo que pase con la consulta, el próximo gobierno saldrá perdiendo en algo que podría haber sido un gesto político notable, una opción de ganar-ganar. Hay tiempo de rectificar, de no jugar con inversiones, mercados y consultoras. De dejar de lado la agenda pequeñita del proselitismo y abordar de lleno la del lugar que tiene que tener México en la economía, en los negocios, en el mundo global, donde somos actores y protagonistas. No nos subestimemos a nosotros mismos.

#### **FEMINICIDIOS**

Los llamados Monstruos de Ecatepec, la pareja de asesinos seriales que acabaron con la vida de 20 jóvenes mujeres no son más que un síntoma, quizás el más brutal, de una enfermedad mucho más extendida y grave, que se llamada violencia de género, discriminación y feminicidio. Todos los días desaparecen mujeres, todos los días por lo menos tres son asesinadas, la discriminación es una constante. Se suman los casos: Valeria, la niña de 12 años asesinada en el Estado de México, y Marbella Ibarra, la promotora del futbol femenil y dirigente de Xolos de Tijuana, son sólo los más recientes, pero la cuenta es inabarcable. Es un desafío cultural, social, económico y educativo. Alguien tiene que asumirlo.

#### PETRONILO VÁZQUEZ VUELVAS

### Al equipo

N lo general y estructural, ya tenemos lista la edición número 81 de la Feria de Todos los Santos. Durante casi 10 meses, el mini equipo del Iffecol, compuesto por siete personas en el área administrativa y 13 en campo, hemos trabajado para sacar adelante las actividades propias del Instituto y armar la Feria para este año.

Porque día con día resolvemos los problemas de mantenimiento de nuestras instalaciones ya viejitas, con nuestro equipo de campo la hacemos de electricistas, veladores, seguridad, fontaneros, albañiles, pintores, soldadores, carpinteros, entre otras cosas. Y vaya que lo hacen bien. De esa manera, solventamos la demanda de la ciudadanía, los requerimientos de los municipios y dependencias de gobierno, las graduaciones y fiestas en los módulos (cada fiesta requiere limpieza en los pisos, con equipo especial, y por las noches, tres personas, quienes brindan servicios de seguridad, electricidad y fontanería), el Mercado de Pulgas de cada domingo (sólo para limpiar el área del mercado se requieren poco menos de 2 días), los eventos especiales de los tres órdenes de gobierno y empresariales. Todo ello, sin pagar una hora extra, sólo intercambio de tiempo.

Una vez que termina la Feria, el personal de oficina trabaja fuerte para ordenar los miles y miles de documentos que nos exige las nuevas reglas de operación, cada uno en sus respectivas áreas, e inmediatamente preparar el informe anual, que conforme a la ley y a la reglamentación, estamos obligados a rendir ante al patronato la última semana de enero. Para ello, ya tenemos encima el servicio de renta de espacios para eventos sociales, posadas, matrimonios y demás.

Iniciando febrero, hay un pequeño remanso que nos permite planear el proyecto de Feria para la siguiente edición. Se mide y discute la aceptación y éxito de los artistas; se buscan los contactos para vincularnos con los grandes e importantes eventos en todo el país; las reuniones de planeación y discusión son fuertes, porque a nuestro máximo festejo anual hay que traer y presentar no lo que le guste a ninguno de los que trabajamos ahí, sino lo que a la población en general le agrade y también le sirva en su formación personal.

Habida cuenta, la planeación se realiza con base en los resultados financieros, porque ha de saber el amable público lector, que el Instituto se sostiene con ingresos propios, es decir, para mantener la administración del Instituto y la realización de nuestro máximo evento no se gasta ningún cinco de los impuestos de la ciudadanía. Y, lo más importante, por instrucciones del gobernador del estado, José Ignacio Peralta Sánchez, sigue siendo gratuito el ingreso a la Feria

Por ello, quise dedicar este pequeño comentario al equipo de trabajo, que voluntariamente no toma vacaciones completas, no hay horarios definidos ni los 3 días donados por ley, de permisos con goces de sueldo. Al contrario, durante 2 meses, la oficina se convierte en nuestra segunda casa y se trabaja bajo intensa presión, a costa de su salud. Terminado el gigantesco evento, unos pronto y otros después, visitan el hospital, acusando los efectos del tremendo estrés que genera una fiesta de gran magnitud.

Para el Gobierno del Estado es una gran responsabilidad, y este viernes 26 inicia un eslabón más de la historia de Colima, la inauguración de nuestra fiesta por tradición, a las 7 de la tarde, por el gobernador Ignacio Peralta Sánchez y el excelentísimo embajador de la República Islámica de Pakistán, Tasawar Khan, e invitados especiales.

Nota: Mañana sábado 20, a las 5 de la tarde, será la gran cabalgata de Feria, con el recorrido de costumbre, ino faltes!, va a estar muy buena. Allá nos vemos.

Habida cuenta, la planeación se realiza con base en los resultados financieros, porque ha de saber el amable público lector, que el Instituto se sostiene con ingresos propios.

#### Hambre





# ROSA EVELIA VILLARRUEL FIGUEROA\*

### Urnas, en lugar de armas

L pasado 17 de octubre se cumplieron 65 años del voto femenino en nuestro país. Muchos fueron los regocijos manifestados por esta celebración que continúa dignificando el rol fundamental y la participación de miles de mujeres, que por lograr un avance significativo por nuestros derechos, han dejado hasta la vida; la travesía fue y continúa siendo nada tersa para nosotras las mujeres, aun así, la brecha está trazada y habría que darle continuidad hasta lograr el objetivo.

Foros, conversatorios y otros escenarios organizados por grupos y colectivos de mujeres, colocaron el tema del voto femenino y se compartió desde las vivencias personales como actoras ya de este proceso, donde uno de los logros que se desgajó de esta lucha, ha sido acceder a la paridad de género, donde las mujeres en una contienda electoral vamos a la par con los varones.

En este sentido, vale la pena traer a la memoria a varias mujeres mexicanas que participaron desde distintas trincheras y momentos, para que hoy día acudamos a las urnas a votar, y también ser elegidas y votadas, como parte de todos los procesos electorales que se efectúan cada periodo en nuestro país. Los siguientes datos fueron tomados del periódico *La Razón*.

Laureana Wright González (1847-1896). Poeta y periodista, fue directora de la revista *Violetas de Anáhuac*, desde donde planteó, en varios momentos, la necesidad del sufragio femenino y, por consecuencia, la igualdad entre ambos sexos.

Elvia Carrillo Puerto (1878-1968). *La Monja Roja* (mujeres que luchaban por sus derechos políticos) creó la liga feminista "Rita Cetina Gutiérrez", con lo que abrió el debate sobre el voto femenino. Se convirtió en la primera diputada electa al Congreso local de Yucatán, en 1923.

Hermila Galindo de Topete (1886-1854). Fue secretaria particular de Venustiano Carranza. A finales de 1916 envió un escrito al Constituyente, en el que solicitó que se reconocieran los derechos políticos de las mujeres en la Constitución que estaba por redactarse. No fructificó su propuesta, pero dejó la inquietud como antecedente para que otras

Foros, conversatorios y otros escenarios organizados por grupos y colectivos de mujeres, colocaron el tema del voto femenino y se compartió desde las vivencias personales como actoras ya de este proceso, donde uno de los logros que se desgajó de esta lucha, ha sido acceder a la paridad de género, donde las mujeres en una contienda electoral vamos a la par con los varones.

mujeres continuaran insistiendo en ello.

Esther Chapa Tijerina (1904-1970). Fue una de las primeras médicas graduadas por la UNAM y la primera en obtener una cátedra por oposición. Encabezó el Frente Único pro Derechos de la Mujer, desde donde luchó por obtener el voto femenino.

Estela Jiménez Esponda. Profesora y activista, dirigió el periódico *Nosotras*. Fue lideresa del Bloque de Mujeres Revolucionarias y candidata a diputada en 1955 por el Partido Comunista.

Estas mujeres, más todas las que están todavía en el anonimato pero que tuvieron una participación igualmente valiosa, lograron que en 1982, el Partido Revolucionario de los Trabajadores (que continúa existiendo, pero sin registro) postulara a la primera mujer como candidata a la Presidencia de la República, Rosario Ibarra de Piedra, a quien en el movimiento del 68 le secuestraron a uno de sus hijos, mismo que a la fecha sigue en el estatus de desaparecido. A raíz de eso, creó el grupo Eureka, que aglutina a padres y familiares de los desaparecidos de esa y otras masacres avaladas por el actual gobierno.

Las mujeres siempre le hemos apostado a la paz, al diálogo y la concertación, en la utopía quizá más romántica que realista, de implantar la armonía como elemento de convivencia familiar y social. Las mujeres no promovemos guerras, nos involucran en ellas; no secuestramos, nos secuestran; no violamos, nos violan; y no nos asesinamos entre nosotras, nos asesinan.

Gracias al voto de las mujeres y en comparación con el número de votantes, pues somos mayoría, han llegado hombres a escaños que les han servido para fines personales, pues cuando reclamamos un pronunciamiento a favor para lograr la vía legal a un derecho, nos lo niegan, atendiendo más a su ideología partidista y moral, como es el caso de la despenalización del aborto y otros no menos importantes.

Todo el mes será de conmemoraciones, pues los éxitos siempre estarán presentes.

\*Ex secretaria de Mujeres de Morena Colima



**GLORIETITA** A **Héctor Insúa** todavía no le cae el veinte de que ahora es Regidor, pues en su cuenta de *Twitter*, su estatus aún permanece como "Presidente Municipal de Colima". iDebe ser muy difícil aceptar la realidad! **El Equipo.** 

GLORIETA Al parecer, los dos grupos internos que durante años han mantenido confrontado al PAN en Colima ya firmaron la pipa de la paz y van juntos en la elección de la dirigencia nacional, pues ayer, los ex diputados locales Crispín Guerra y Luis Ladino -de grupos opuestos – acompañaron al también ex legislador Riult Rivera, en su calidad de coordinador estatal de la campaña de Marko Cortés, en la conferencia de prensa donde dieron a conocer que el próximo martes 23 de octubre, Cortés Mendoza estará en la entidad para encabezar dos eventos, uno en Manzanillo y otro en la capital del estado, como parte de su gira proselitista para encabezar el Comité Ejecutivo Nacional. Sólo falta ver si los tres ex tribunos panistas también aparecerán juntos cuando empiece la contienda interna por la presidencia del Comité Directivo Estatal, que tendrá su momento crucial el 9 de diciembre próximo. El Equipo.

¿DISCORDIA? El diputado panista, Fernando Antero, señaló que un tercer candidato a la dirigencia estatal del Partido Acción Nacional sería una buena propuesta, porque así se lograría involucrar a toda la militancia y terminarían las fricciones entre los dos grupos. Lo que omitió señalar es que él está impulsando la discordia, precisamente, al promover a Francisco Santana, para luego, como bien sabe hacerlo, negociar y sacar provecho político. Sergio Uribe.

**OBRA** Hizo bien el secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano del Gobierno del Estado, **Jesús Sánchez**, en informar que está a la espera de que la Secretaría de Hacienda les entregue el presupuesto para iniciar la segunda etapa de edificación del Paseo Río Colima, que se desarrollará hacia la colonia El Tívoli. Esta área de esparcimiento ha sido bien recibida por vecinos del sur de la ciudad. **Éricka Trejo.** 

INCONFORMES Luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió que son inconstitucionales varios artículos de la Ley de Movilidad del Estado, como el que limitaba la cantidad de concesiones para prestadores del servicio privado. Hay inconformidad entre taxistas tradicionales, o amarillos, pues consideran que el dirigente de la CNOP, Enrique Rojas, sólo los utilizó para sus aspiraciones personales y no trabajó para evitar este revés legal que les afecta. Sergio Uribe.

HISTORIA El alcalde de Cuauhtémoc, Rafael Mendoza, aún no decide quién dirigirá el Archivo Histórico del Municipio. Para el cargo, los diputados Fernando Antero y Francisco Rodríguez le hicieron llegar una terna, pero ninguno de los propuestos tiene el perfil para el cargo. Los presidentes municipales deben preservar el legado histórico de su pueblo. Elena del Toro

RESCATE Es importante la declaración de la directora del Centro Estatal de Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia con Participación Ciudadana, Patricia Victórica, referente a que en la colonia El Tívoli han disminuido los problemas de drogas y pandillerismo, tras el programa de rescate de espacios públicos que puso en marcha el Gobierno del Estado. De continuar estos proyectos en zonas de conflicto, habrá resultados alentadores para que los jóvenes tengan un sano desarrollo. Éricka Trejo.

#### REDONDILLA

Colima vale una misa, y **Arnoldo**, entre risa y risa, sin que le parara el pico se volvió ya el nuevo *Nico*... **Sergio Briceño.** 

GLORIETAZO 1 En el Ayuntamiento de Colima, cada día surgen nuevos problemas que le heredó Héctor Insúa a Leoncio Morán. Están inservibles los camiones recolectores de basura, hay desorden financiero y, para colmo, Insúa García abultó la nómina, de manera exponencial e irregular, en la que incluso aparecen jefes de departamento con salarios onerosos, según comentó el dirigente sindical de la burocracia municipal, Héctor Arturo León. ¿Hasta cuándo Morán Sánchez va a actuar legalmente contra Insúa, quien muy quitado de la pena funge como Regidor de la comuna que él mismo quebrantó? El Equipo.

GLORIETAZO 2 Arduo trabajo le espera al dirigente de Morena en la entidad, Sergio Jiménez, pues más tardaron en instalarse los representantes populares emanados de la coalición Juntos Haremos Historia (Morena-PT-PES) en Cabildos y el Congreso local, que en empezar a confrontarse y dividirse. El primer llamado público de Jiménez Bojado va para los regidores de Manzanillo y los diputados morenistas y petistas que están dando nota por sus desacuerdos, a quienes conmina a no poner en riesgo el proyecto de gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Ya veremos si le hacen caso. El Equipo.

CARLOS RAMÍREZ



#### Indicador político

### EU, seguridad pública

A conformación en la Casa Blanca de la Fuerza de Tarea contra el Crimen Organizado Transnacional y sus objetivos centrales en dos cárteles mexicanos, fue el aviso de que la política de seguridad nacional de Estados Unidos se extendió a México, mientras aquí el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, diseña una estrategia para salirse del combate y pasar a los acuerdos de una *pax* nar-

Aunque no hay un documento central, todo indica que el próximo gobierno buscará bajar la violencia criminal, disminuyendo la persecución de criminales y apelando a un acuerdo de reparto de plazas entre los cárteles para llegar a la pacificación cuando las bandas no se maten entre sí por mercados, aunque a costa de legalizar consumo de drogas y socializar a los criminales.

Pero el próximo gobierno primero debiera definir con claridad su marco conceptual estratégico. Como se desconoce hasta ahora, ese esfuerzo –si es que lo hay– entonces podría empezar con lo avanzado en el Programa para la Seguridad Nacional 2014-2018:

Inteligencia estratégica. Conocimiento sistematizado y jerarquizado que tiene como propósito fundamental suministrar un marco de referencia evaluativo y prospectivo para la toma de decisiones orientadas a la atención integral de vulnerabilidades, riesgos y amenazas mediante la consideración del vínculo entre seguridad, defensa y desarrollo en sus tres vertientes: humana, político-militar y económico-ambiental. Ello, con el fin de anticiparse a los hechos, bien para administrar el cambio, adaptarse a él y prevenir o mitigar sus efectos oportunamente o, en su caso, atender sus consecuencias.

Intereses nacionales. Síntesis de las aspiraciones nacionales que, gestionadas por el poder político del Estado, tienen el potencial de convertirse en objetivos nacionales. Se trata de elementos constitutivos del Estado mexicano (conformados

por la población, la soberanía y el territorio nacional, así como por el orden constitucional, el gobierno y la democracia) que resultan indispensables para su consolidación y viabilidad.

Poder nacional. Capacidad del Estado, movilizada para alcanzar y preservar los intereses y objetivos nacionales. Es la expresión del conjunto de recursos políticos, culturales, económicos, sociales, demográficos, tecnológicos y geográficos de los cuales dispone el Estado mexicano que han sido organizados para su empleo estratégico. Se encuentra integrado por los campos político, económico, social, cultural, militar, tecnológico y diplomático.

Seguridad Interior. Condición que proporciona el Estado mexicano para salvaguardar la seguridad de sus ciudadanos y el desarrollo nacional mediante el mantenimiento del Estado de Derecho y la gobernabilidad democrática en todo el territorio nacional. Se trata de una función política, que al garantizar el orden constitucional y la gobernabilidad democrática, sienta las bases para el desarrollo económico, social y cultural de nuestro país, permitiendo así el mejoramiento de las condiciones de vida de su población.

Sistema de seguridad nacional. Sistema integrado por las instituciones, procesos e instrumentos que la Ley de Seguridad Nacional establece con la misión expresa de preservar la integridad, la estabilidad y la permanencia del Estado mexicano, mediante la generación de políticas públicas, la toma de decisiones fundamentales y la ejecución de acciones coordinadas y dirigidas a hacer frente a las amenazas, riesgos y vulnerabilidades tendientes a dañar o poner en peligro los elementos esenciales que le dan existencia o que pueden obstaculizar el desarrollo nacional.

Sistema nacional de inteligencia. Conjunto interconectado de dependencias o entidades federales, unidades de información o inteligencia, que vincula los procesos e instrumentos que satisfacen la función de generar inteligencia necesaria para que el Sistema de Seguridad Nacional cumpla con su misión.

El modelo de seguridad nacional del gobierno de Peña Nieto fue claro en sus prioridades: primero, "restablecer la tranquilidad y seguridad de los ciudadanos, a través del combate a toda manifestación de violencia y delincuencia de alto impacto"; y después, "justicia e inclusión social, combate a la pobreza, educación con calidad, prevención y atención de enfermedades, equilibrio ecológico y protección al ambiente, promoción del desarrollo económico, social y cultural, así como seguridad en las tecnologías de la información y la comunicación".

La fórmula es sencilla: sin seguridad, no habrá bienestar,

no al revés.

**Política para dummies:** La política consiste en desconfiar de los aliados, porque ellos quieren para sí el reino de los cielos.

indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh

# Comisión de Hacienda genera acusaciones entre diputados

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

Los diputados de la 59ª Legislatura del Congreso del Estado aprobaron, entre acusaciones de propuestas indebidas, traiciones parlamentarias y pactos en lo oscuro, la integración de las 23 comisiones permanentes.

Con 15 votos a favor y 10 en contra, se aprobó el sexto punto del orden del día, relativo a la integración de las comisiones permanentes, donde la Comisión de Hacienda, Presupuesto y Fiscalización de los Recursos Públicos desató las acusaciones entre diputados.

De esta forma, la Comisión de Justicia, Gobernación y Poderes será presidida por Vladimir Parra Barragán; como secretarias, Rosalva Farías Larios y Jazmín García Ramírez.

La de Educación y Cultura, Rosalva Farías Larios; como secretarias, Araceli García Muro y María Remedios Olivera Orozco.

La Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación Gubernamental, Gretel Culin Jaime; como secretarios, Ana María Sánchez Landa y Fernando Antero Valle.

La de Salud y Bienestar

Social la preside Guillermo Toscano Reyes; secretarios, Blanca Livier Rodríguez Osorio y Julio Anguiano Urbina.

Estudios Legislativos y Puntos Constitucionales, Jazmín García Ramírez; secretarios, Vladimir Parra Barragán y Luis Fernando Antero Valle.

La Comisión de Seguridad Pública será encabezada por Martha Alicia Meza Oregón; secretarios, Francisco Javier Rodríguez García y Rogelio Rueda Sánchez.

La de Prevención y Reinserción Social, Lizet Rodríguez Soriano; secretarios, Guadalupe Berver Corona y Fernando Antero Valle.

Planeación, Fomento Económico y Turismo la presidirá Rogelio Salinas Sánchez; secretarios, Gretel Culin Jaime y Alma Lizeth Anaya Mejía.

De Desarrollo Rural, Fomento Agropecuario y Pesquero, Luis Fernando Escamilla Velasco; secretarios, Rogelio Salinas Sánchez y Francis Anel Bueno Sánchez.

La Comisión de Desarrollo Urbano y Vivienda la encabezará Claudia Gabriela Aguirre Luna; secretarios, Julio Anguiano Urbina y Rogelio Salina Sánchez.

De Protección y Mejoramiento Ambiental, Blanca Livier Rodríguez Osorio; secretarios, Martha Meza Oregón y Jazmín García Ramírez.

La de Niñez, Adultos Mayores y Discapacidad la encabezará Araceli García Muro; como secretarios, Blanca Livier Rodríguez Osorio y Martha Meza Oregón.

La de Comunicaciones, Transportes y Movilidad, Julio Anguiano Urbina; secretarios, Guillermo Toscano Reyes y Lizet Rodríguez Soriano.

Igualdad de Género la dirigirá Ana Karen Hernández Aceves; como secretarios, María Remedios Olivera Orozco y Arturo García Arias.

La de Desarrollo Municipal y Zonas Metropolitanas, Francis Anel Bueno Sánchez; secretarios, Guillermo Toscano Reyes y Fernando Escamilla Velasco.

La Comisión de Participación Ciudadana y Peticiones será presidida Fernando Antero Valle; como secretarios, Ana Karen Hernández Aceves y María Guadalupe Berver Corona.

La de Trabajo y Previsión Social la encabezará María Guadalupe Berver Corona; secretarios, Carlos César Farías Ramos y Lizet Rodríguez Soriano.

Deporte y Fomento del Sano Esparcimiento, Alma Lizeth Anaya Mejía; como secretarios, Ana Karen Hernández Aceves y Rogelio Rueda Sánchez.

Protección Civil la presidirá Rogelio Rueda Sánchez; como secretarios, Lizet Rodríguez Soriano y Carlos César Farías Ramos.

La Comisión de Vigilancia del Osafig la dirigirá Ana María Sánchez Landa; secretarios, Francisco Javier Rodríguez García y Claudia Gabriela Aguirre Luna.

La de Responsabilidades, Carlos César Farías Ramos; secretarios, Julio Anguiano Urbina y Alma Lizeth Anaya Mejía.

La de Hacienda, Presupuesto y Fiscalización de los Recursos Públicos será presidida por Francisco Rodríguez García; como secretarios, Julio Anguiano Urbina y Blanca Livier Rodríguez Osorio.

La de Derechos Humano, Asuntos Indígenas y Atención a Migrantes, María Remedio Olivera Orozco; como secretarios, Vladimir Parra Barragán y Araceli García Muro.

#### ACUSACIONES

De acuerdo con fuentes cercanas, durante el desarrollo de la quinta sesión ordinaria, que se inició a las 10 de la noche de ayer, se presentó al Pleno una propuesta para integrar las comisiones, sin embargo, minutos después, el presidente de la Mesa Directiva, Guillermo Toscano Reyes, señaló que había un error, por lo que se presentó la propuesta ya corregida.

Al fijar su posiciona-

miento los diputados, la discusión se centró en las acusaciones que se hicieron el presidente de la Comisión de Gobierno Interno, Miguel Ángel Sánchez Verduzco, y los diputados Carlos César Farías y Rogelio Rueda Sánchez.

Farías Ramos acusó a Sánchez Verduzco de violentar los acuerdos, además de negociar en lo "oscuro" con la fracción del PAN para dejarle la Comisión de Ha-

En tanto, Rogelio Rueda le señaló a Sánchez Verduzco no haberlos tomado en cuenta para los acuerdos y que les presentaron una propuesta distinta, tachándolo de "someterse" a la voluntad del PAN.

Posteriormente, Miguel Ángel Sánchez acusó a Farías Ramos de intentar sobornarlo a él y a Araceli García Muro y a Claudia Aguirre durante la campaña electoral para que dejaran la candidatura, argumentando tener pruebas.

Al responder, Farías Ramos señaló que esas acusaciones eran falsas y le exigió presentar las pruebas; sin embargo, no las presentó. Por lo que al final. el resto de los diputados presionaron para que continuara la sesión.

## Se atiende problema en la escuela Emiliano Zapata

Jesús TREJO MONTELÓN

La Secretaría de Educación informó que en seguimiento a la presunta agresión sexual a un alumno de segundo grado de la Escuela Primaria Emiliano Zapata T.V. de Villa de Álvarez, tema comentado en redes sociales y en algunos medios de comunicación, la dependencia educativa puntualiza:

Que desde que se tuvo conocimiento del tema, el titular de la dependencia, Jaime Flores Merlo, instruyó a directivos y especialistas de la SE para que atendieran de manera inmediata la situación, que en un primer momento trascendió en redes sociales.

En ese sentido, y luego de que la madre de familia informara de manera formal a las autoridades escolares de la presunta agresión, se presentaron en el plantel escolar los titulares de Educación Básica, Primaria, Asuntos Jurídicos y Laborales; supervisión de la zona escolar y Jefatura de Sector para atender a la madre de familia quejosa, padres de familia y diversas personas que se reunieron al exterior de la escuela para protestar por la situa-

on. Cabe destacar que la

directora del plantel desde que conoció de manera extraoficial el asunto, informó a sus superiores, quienes siempre estuvieron pendientes, hasta que el Ministerio Público y la madre del menor públicamente informaron que se había presentado una denuncia en la Fiscalía General.

En este tenor, el titular de la dependencia giró instrucciones para que los directivos estuvieran presentes, atendiendo y apoyando a las autoridades competentes, así como a los padres de familia, alumnado y docentes, para que se llevara a cabo la indagatoria correspondiente y si fuera

el caso, se fincaran las responsabilidades pertinentes. Luego de realizarse una

Luego de realizarse una primera reunión con la madre del menor, así como con una comisión de padres de familia del plantel, se acordó coadyuvar con las autoridades correspondientes sobre la integración de un expediente

Ahí se recabarían evidencias concluyentes sobre lo acontecido, pero que no se les señalaría, ni daría de baja a los presuntos agresores, ya que no había una indagatoria concluyente, además es deber y obligación de la autoridad educativa atender y proteger a todo el alumnado.





Manuel Ramos Francia, subgobernador del Banco de México, fue el único integrante de la Junta de Go-bierno que votó a favor de subir 25 puntos base la tasa de interés referencial en el país y ubicarla en 8



Solicitó la Asociación Sindical de Sobrecargos de Aviación de México una reunión "urgente" con Aeroméxico para conocer las implicaciones de la suspensión de rutas y retiro de aviones.

### Solicitan reunión a Aeroméxico por suspensión de rutas

CIUDAD DE MÉXICO.-La Asociación Sindical de Sobrecargos de Aviación de México (ASSA) solicitó una reunión "urgente" con Aeroméxico para conocer las

implicaciones de la suspensión de nueve de sus rutas y el retiro de cinco aviones de su flota.

Ricardo del Valle, secretario general de ASSA, destacó que la reunión que solicitan con la dirección general de la aerolínea para revisar alternativas sobre cómo rotar al personal, medida que han aplicado con Aeromar; estimó que 120 empleos podrían perderse.

'Según lo que revisamos con la baja de aviones, sería un número importante de compañeros, esperamos

**EL UNIVERSAL** que no se dé este reajuste de personal de sobrecargos", enfatizó.

Pidió a sus agremiados "mantener la calma ante este escenario y estar atentos a la comunicación que se emita por parte de esta representación. Demostremos la unión que como gremio nos ha caracterizado en situaciones compleja como

El miércoles, Aeroméxico dio a conocer que eliminará nueve rutas y retirará cinco aviones debido a las pérdidas registradas.

Las rutas que serán suspendidas son de CDMX a Boston, Washington Dulles y Portland; de Monterrey a Las Vegas, Tijuana, Mérida y Veracruz; y de Guadalajara a Cancún y a San José, California.

# Disponibles a ganar 900 mdd de Mega Millones

Las posibilidades de que un mexicano gane el premio mayor de la lotería a través de theLotter son ilimitadas

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.-Ahora que los 900 millones de dólares del Mega Millones están disponibles para ser ganados a través de theLotter. com, bien vale la pena preguntarse, ¿qué se puede comprar con tanto dinero?

Las posibilidades para el mexicano que gane el mayor premio de lotería del mundo à través de *theLotter* mañana son prácticamente ilimitadas.

#### ¿CÓMO FUNCIONA?

Cuando alguien usa los servicios de éste famoso portal, que ya lleva 16 años operando, la empresa compra los tickets en un expendio legítimo y los almacena en un lugar 100 por ciento seguro, para así poder garantizar la entrega del boleto ganador al usuario, en caso de que acierte a los

Cuando la persona hace la transacción, obtiene a cambio una copia escaneada del recibo de papel, donde puede ver el lugar en el cual fue adquirido el billete original, los números elegidos, la hora y el precio que se pagó por parti-

theLotter es el único sitio web verificado por la lotería de Oregon, en Estados Unidos, para adquirir tickets oficiales a nombre de personas de todo el mundo, incluido México, y certifica que todos sus boletos son genuinos.

#### TODOS PUEDEN **GANAR**

Alex Gálvez, un abogado experto en migración en EU, enfatiza que cualquiera puede jugar y ganar los premios, "No hay que ser residente para cobrar un acumulado de lotería, pues todo lo que el gobierno americano quiere es que se paguen los impuestos, y para ello no se requiere un número

de seguro social", indicó. A esto, Russ López, subdirector de Comunicaciones de la Lotería de California, agrega: "Incluso una persona indocumentada puede comprar un boleto y cobrar el premio si gana, no tiene que ser ciudadano, pues hay que tener en cuenta que ninguna ley en EU prohíbe que un extranjero se

Ganarse la lotería de Estados Unidos podría garantizar también la ciudadanía ameri-

Gálvez dice que si el ganador decide destinar medio millón de dólares para invertir en una zona deprimida, o abre una empresa con un millón de dólares y contrata 15 empleados, puede obtener una visa americana bajo el programa EB5 para los inversionistas y sus familias.



Los 900 millones de dólares del Mega Millones están disponibles para ser ganados a través de theLotter.com, bien vale la pena preguntarse, ¿qué se puede comprar con tanto dinero?

# r. Lic. Migue Santa Ana Escobar

Tus amigos, nos unimos a la pena que en estos momentos difíciles embarga a su familia, por la pérdida de su papá, el

## Profr. Manuel Santa Ana Velasco

Hacemos extensivas nuestras condolencias a sus demás familiares y amigos, rogando a Nuestro Señor Jesucristo que encuentren la fortaleza necesaria para separar el dolor de su pérdida.

#### Respetuosamente

Dra. Adriana Gutiérrez Terríquez Lic. Roberto Chapula de la Mora Lic. José Alberto Cisneros Salgado Miguel A. de la Borbolla Mora Valente Mendoza Cárdenas Lic. Raúl A. Solórzano Sáenz Lic. Vidal López Portillo Ortega Alejandro Trujillo Oseguera

Lino Romero Velasco Dr. Felipe Valle Ramírez Fidel Ozuna Palacios Gregorio Trejo Romero Lic. Alejandro Vargas Aguilar Lic. Emiliano Ramírez Sánchez Joel Silva Carrillo Jorge Martínez Santana

Adrián Sánchez Hernández Carmen M. Esparza G. Raúl Anguiano Arturo Hernández Lozano Lic. Marcos A. Rodríguez Lic. Miguel Solís Lic. Avel Arrollo A.

Colima, Col., 19 de octubre de 2018.



# NACIONAL



ANUNCIA EL PRESIDENTE ELECTO

# Ebrard hablará con Pompeo sobre migrantes centroamericanos

EL UNIVERSAL EU.

SALTILLO, COAH.- El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, sostuvo que hoy Marcelo Ebrard, futuro canciller, hablará con Mike Pompeo, secretario de Estado de Estados Unidos, para ver el tema de los migrantes centroamericanos y buscar una alternativa en el próximo gobierno.

Ello lo indicó después de que el presidente estadounidense, Donald Trump, amenazó con blindar militarmente la frontera entre México y Estados Unidos, si no se detenía la caravana de migrantes que se dirige a

"Mañana (hoy), Marcelo Ebrard va a hablar con Mike Pompeo para intercambiar puntos de vista y se pueda llegar a un acuerdo", indicó.

Tras una reunión con el gobernador de Coahuila, Miguel Riquelme, López Obrador expresó que se deben proteger a los migrantes que cruzan por el país como la caravana que actualmente pasa por el territorio, incluso darles albergue y trabajo, lo cual hará en su gobierno con visas laborales.

"Hay que hablar con los migrantes y hay que ofrecer soluciones, alternativas y protegerlos", dijo.

Sin embargo, aclaró que también busca llevar muy buena relación con el presidente de Estado Unidos, Donald Trump. "Queremos mantener esta relación de amistad y creo que se van a buscar opciones y alternati-

"Nosotros vamos hablar mucho con el gobierno de Estados Unidos, nos importa mucho tener una relación de amistad, hasta ahora vamos muy bien y así queremos", aseguró.

Más tarde, durante su discurso en la plaza central de Saltillo, López Obrador afirmó que en su gobierno no habrá evaluación educativa, sino capacitación para los maestros.

"Estamos, nada más, analizando la conveniencia, de que ya no haya evaluación, no va a haber evaluación, va a haber capacitación que es distinto", expuso.

Dijo que si se trata de evaluación tendría que evaluarse a todos los funcionarios, líderes sindicales, gobernadores, alcaldes, incluso al Presidente de la Repúbli-

"¿Por qué nada más los maestros? Como que es mucha saña, ¿verdad?, se les pasó la mano, pero ya se va a ir por un tubo la mal llamada reforma educativa", indicó.



Mario Delgado Carrillo, coordinador del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, en entrevista con el periodista Joaquín López Dóriga.

# Votará Mario Delgado por el aeropuerto de Texcoco en consulta

**AGENCIAS** tiene sus ventajas; me pare-

CIUDAD DE MÉXICO.-Mario Delgado Carrillo, coordinador del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, declaró que votará por continuar con la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM) en la zona de Texcoco.

Anoche, en el programa "Si Me Dicen No Vengo", conducido por Joaquín López Dóriga, indicó que votará a favor del aeropuerto de Texcoco en la próxima consulta que definirá el futuro del NAICM.

'Si es Texcoco, tienen que arreglarse muchas cosas, y Santa Lucía también

ce que en estos momentos puede generar mayores costos la cancelación de Texcoco", explicó Mario Delgado.

El gobierno de transición realizará una consulta, del 25 al 28 de octubre, para que la ciudadanía expresa su opinión respecto a dos opciones:

actual AICM y el de Toluca y construir dos pistas en la base militar de Santa Lucía b) Continuar con la cons-

A) Reacondicionar el

trucción del Nuevo Aeropuerto en Texcoco y dejar de usar el actual AICM

El único requisito para participar en la consulta ciudadana sobre la construcción del NAICM será el presentar la credencial del INE.

#### **GOBIERNO PIDE APOYO A LA ONU**

Frente a la crisis que ha generado el desplazamiento de la Caravana Migrante Hondureña, con más de 2 mil centroamericanos, el gobierno de México solicitó el apoyo de la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), para atender las posibles solicitudes de refugio que se pudieran recibir.

De acuerdo con las secretarías de Relaciones Exteriores y de Gobernación, se busca atender la situación en coordinación con las autoridades competentes de Honduras, Guatemala y El Salva-

"Esta medida tiene como objetivo contribuir a una solución de carácter humanitario, apegada al marco legal, respetuosa de los Derechos Humanos, transparente y con el concurso de la comunidad internacional, a través de las instancias correspondientes de la Organización de las Naciones Unidas".

Asimismo, esta medida busca garantizar la seguridad e integridad de los migrantes, particularmente la de los menores de edad, los adultos mayores y las mujeres, y evitar que las personas sean engañadas por organizaciones criminales internacionales dedicadas al tráfico de personas, que ponen en peligro sus vidas, expresaron ambas dependencias.

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videga-

RECHAZAN EXIGENCIA DE DONALD TRUMP

York, para entregar la solicitud de apoyo al secretario general de las Naciones Unidas, Antonio Guterres. Segob y Ser reiteraron que

ray, se encuentra en Nueva

toda persona que busque ingresar a México debe hacerlo bajo el cumplimiento de los requisitos que se establecen en la Ley de Migración y por los puntos de entrada autorizados, para poderse mover con plena libertad por el país.

Por otra parte, el secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, advirtió que se vive un grave problema en la frontera sur de México, en donde la llegada de centroamericanos se incrementó hasta en un 500 por ciento.

Puntualizó que para el

Fuerzas Armadas a la frontera, simplemente se pidió apoyo al Instituto Nacional de Migración, a la Policía Federal y a la Comisión Nacional de Derechos Humanos. Al comparecer ante comi-

tema de la Caravana Migran-

te Hondureña, no se enviarán

siones unidas en la Cámara de Diputados, el funcionario federal aseguró que hasta el momento no se ha deportado a ninguna persona de nacionalidad alguna.

También, anunció que se solicitaría apoyo a la Organización de Naciones Unidas (ONU), para encontrar mecanismos de protección a los centroamericanos que buscan llegar a Estado Unidos por territorio nacional.

#### La también panista, Kedos Unidos, como lo sugirió nia López, presidenta de la

Senadores rechazaron la exigencia del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, en cuanto a que México frene la caravana de migrantes centroamericanos para evitar que lleguen a la Unión Americana.

esidente del Senado Martí Batres (Morena), aseguró que si luchamos por el reconocimiento de los derechos de los migrantes mexicanos en Estados Unidos, también es importante reconocer los de los migrantes de otros lugares del mundo, y de aquellos que vienen a Méxi-

La senadora Nadia Navarro (PAN) propuso crear un grupo especial de trabajo regional para analizar este tema y diseñar una solución conjunta. Indicó que México debe atender este caso con absoluta seriedad.

La Comisión de Asuntos Fronterizos y Migratorios de Senado solicitará al Gobierno Federal a otorgar las medidas de seguridad necesarias para la caravana de migrantes centroamericanos que se aproxi-

En reunión de trabajo, el senador Julio Menchaca exComisión de Derechos, dijo que el gobierno de México no puede ser comparsa del proceso electoral de Estados

El coordinador de los Ángel Mancera, destacó la necesidad de cuidar a los niños que vienen en la caravana y evitar que haya separación de familias.

El presidente de la Comisión de Asuntos Fronterizos y Migratorios, Jaime Bonilla Valdez (Morena), resaltó que nuestro país no piensa rechazar a los migrantes centroamericanos y advirtió que esto no tendría que afectar la relación con Estados Unidos.

Por otra parte, los diputados federales aseguraron que blindar militarmente la frontera entre México y Esta-

#### SEGURIDAD

presó que "nosotros le damos la bienvenida a esas expresio-

Su compañero, el senador Salomón Jara Cruz, pidió darles las garantías para su seguridad y el respeto que merecen los migrantes centroamericanos.

"No podemos mantener la

el presidente Donald Trump, no frenará la migración centroamericana rumbo al norte del continente.

El coordinador de la frac-

ción de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado, señaló que el gol mexicano debe revisar las políticas migratorias en ambos

Rechazó que represente una señal de amago para el próximo gobierno lopezobra-

El ex comisionado de la Frontera Norte durante el gobierno del ex presidente Vicente Fox, Ernesto Ruffo, expresó también que México debe buscar un acuerdo con Estados Unidos para garanti-zar el respeto a los Derechos Humanos de las personas que migran desde el centro y sur de América.

política que se ha diseñado en

PES, senadora Sasil de León, coincidió en la necesidad de garantizar a la caravana las condiciones de seguridad y el respeto a sus Derechos Hu-

#### otras ocasiones, con respecto de estos migrantes", dijo. La coordinadora

### Colima, pionero e impulsor de la participación política de la mujer

CIUDAD DE MÉXICO.-'Colima, estado que represento, ha sido pionero en el impulso del binomio democracia y participación de las mujeres", señaló la diputada federal por Morena, Claudia

Valeria Yáñez Centeno y Ca-

En el marco de la conmemoración del 65º aniversario del voto de la mujer en México, la Legisladora colimense expuso que Colima es un referente nacional, por haber sido pionero en el impulso de la participación política de la mujer de manera equitativa e incluyente.

Desde su curul, Yáñez Centeno refirió que "por todos es bien sabido que Colima fue el primer estado de

**AGENCIAS** la República gobernado por una mujer, doña Griselda Álvarez Ponce de Léon.

'Pero no nada más por este acontecimiento es que nuestra entidad ha sido pionera e impulsora de la participación política de las mujeres en nuestro país", señaló.

En ese sentido, agregó que "en la 35ª Legislatura, bajo la presidencia del licenciado Francisco José Yáñez Centeno Rangel, se reformó la Constitución local para otorgar a las mujeres el derecho a votar y ser votadas en igualdad de condiciones que los varones en las elecciones municipales.

"Es decir, Colima fue la primera entidad en impulsar la equidad de género, incluso antes que la reforma constitucional de 1953", refirió.



Foto Agencia Claudia Valeria Yáñez Centeno y Cabrera.

Por lo anterior, indicó que "nos enorgullece en Colima haber sido precursores sobre el tema, y en el plano personal, por evidentes ra-

# telicitamos al

# Dr. Enrique **Barrios Navarro**

Neurocirujano

Por haber recibido de manos del presidente de los Estados Unidos Mexicanos, el Lic. Enrique Peña Nieto, el

Reconocimiento al trabajo excepcional en Salud por el estado de Colima



Nuestro cariño y admiración

Tus amigos



# El Buen Comer

#### ¡¡Incrementa tus ventas!!



Horario corrido de 1:00 pm. a 12 de la noche Av. Pablo Silva •308-81-11 •323-44-11







Tel 316-18-00 ext. 130,131,132

www.diariodecolima.com

# Destaca Peña Nieto compromisos cumplidos en salud

CIUDAD DE MÉXICO.- Al encabezar ayer la ceremonia por el 75º aniversario de la Secretaría de Salud, el presiden-

**EL UNIVERSAL** te Enrique Peña Nieto afirmó que, al concluir su mandato, se habrán completado 100 por ciento de los 29 compromisos en materia de salud que adquirió ante los mexica-

nos en la campaña presidencial de 2012.

En la sede de la Secretaría de Salud, afirmó que durante su administración, la carencia por acceso a servicios de salud se redujo en 6 puntos porcentuales, de 21 por ciento de la población en 2012 a 15 por ciento en 2016; "es decir, en este sexenio 6.2 millones de personas más cuentan con ac-

ceso a los servicios de salud".

Tras entregar los premios al Mérito Médico a la ex secretaria de Salud, Mercedes Juan López, y al rector de la UNAM, Enrique Graue, enfa-

tizó que de todos los indicadores utilizados para definir si una persona vive o no en pobreza, la carencia en salud es la que más disminuyó en

# Discuten diputados con Navarrete en San Lázaro

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.-En la comparecencia del secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, ante comisiones de la Cámara de Diputados, éste discutió con Gerardo Fernández Noroña (PT) sobre si en el Siglo 19 hubiera sido fusilado por "traidor a la Patria".

En su intervención durante la segunda ronda de preguntas, Noroña le dijo a Navarrete Prida que estaba describiendo un México "de maravillas" que no existe.

Y le señaló al Secretario que "si fuera el Siglo 19, usted también sería pasado por las armas por traición a la Patria.

"En estas comparecencias lo que nos agravia es su manera, su arrogancia de gobierno, su prepotencia, su majadería, su mentira permanente cuanto más, eso es lo que no aguantamos, eso es lo que reclamamos", dijo.

En el turno de respuesta a otro Legislador, Navarrete hizo alusión a la frase de Noroña sobre el Siglo 19, y el también activista quiso responder por ello.

La presidenta de la Comisión de Gobernación y Población, Rocío Barrera Badillo, le negó la palabra y le solicitó guardar la calma.

Entre acusaciones de ofensas, tanto Fernández Noroña como Barrera Badillo mantuvieron un altercado verbal que culminó en que el Diputado subió de nueva cuenta a la tribuna y desde ahí agradeció a Navarrete Prida, las alusiones que, dijo, convocan al diálogo.

Antes, como última intervención de la primera ronda de preguntas por parte de las fracciones, Tatiana Clouthier (Morena) le reconoció que no haya dicho ante los diputados federales que México "no sufre ninguna crisis.

"Antier, usted, en la Cámara de Senadores, afirmó que nuestro país no sufría ninguna crisis, ni social, ni de seguridad, ni económica. Agradezco que usted no se haya atrevido a repetirlo el día de hoy", pronunció Clouthier.

También le cuestionó sobre cuántos guaruras usaría "si esta noche le invito a pasear por la Ciudad de México", a lo que el también ex secretario de Trabajo y Previsión Social respondió que "guaruras" es un término despectivo.



Alfonso Navarrete Prida.

# **BBVA** Bancomer

# ¿Cargos no reconocidos?

Solicita el abono inmediato. Hazlo tú mismo desde Bancomer Móvil.



Aplica hasta montos de \$1,000.00. Mayor información en bancomer.com Creando Oportunidades



#### SAN PEDRO OCOTEPEC MIXE

# Sepulta a seis personas un deslave en Oaxaca

Heliodoro Díaz Escárraga, titular de la CEPCO, dijo que personal de la dependencia a su cargo y en coordinación con el Ejército Mexicano y la Policía Estatal se dirige a la zona para auxiliar a la población afectada

SAN PEDRO OCOTEPEC MIXE, OAX .- El reblandecimiento de un cerro en el municipio San Pedro Ocotepec Mixe sepultó a seis personas, entre ellas cuatro menores de edad, confirmó la Coordinación Estatal de Protección Civil de Oaxaca (CEPCO).

Heliodoro Díaz Escárraga, titular la de la CEP-CO, informó que este reporte fue dado a conocer por las autoridades municipales de esta población de la Sierra Norte de Oaxaca y en consecuencia se activó el plan de emergencia para este municipio.

Ânte el deslave del cerro, dijo que personal de la dependencia a su cargo y en coordinación con el Ejército Mexicano y la Policía Estatal se dirige a la zona para auxiliar a la población afectada.

Asimismo, informó que maquinaria de Caminos y Aeropistas de Oaxaca se trasladan también a la región para abrir caminos y restablecer la comunicación en la zona afectada.

Agregó que la CEPCO se mantiene alerta ante el frente frío número seis que se mantiene estacionado sobre el sur-oeste del Golfo de México y la zona de inestabilidad con potencial ciclónico al sur de las costas de Chiapas.

De acuerdo con el me-teorólogo de la dependencia, Cutberto Ruiz Jarquín, estos fenómenos naturales ocasionarán nublados y lluvias fuertes con tormentas locales sobre la Cuenca del Papaloapan, además de evento de Norte" sobre el Istmo y Golfo de Tehuantepec, así como de oleaje elevado.

#### OTROS DAÑOS

Detalló que también en el municipio de Ixtlán de Juárez se tienen registradas afectaciones, como en el Telebachillerato que se edifica en la agencia de Santa Cruz Yagavila, así como una vivienda en la agencia de San Juan Yagila.

Asimismo, se presentan derrumbes en el acceso a la comunidad de San Juan Tepanzacoalco del municipio de San Pedro Yaneri, misma que no tiene servicio de energía eléctrica.

Por otra parte, añadió que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) habilitó un carril sobre el derrumbe que se presentó sobre la carretera 175, Oaxaca-Tuxtepec. en el kilómetro 82+500, por lo que se exhorta a los

#### **CENTRAL DE ABASTO**

#### Linchan a presunto asaltante en Puebla

**EL UNIVERSAL** 

PUEBLA, PUE.- Un presunto ladrón, de aproximadamente 20 años, fue linchado a golpes por habitantes de la ciudad de Puebla, quienes lo señalaron de intentar robar una casa habitación.

Los hechos ocurrieron la madrugada de ayer en las inmediaciones de la Central de Abasto que conecta con la Vía Corta a Santa Ana.

Vecinos atraparon a la persona, quien fue golpeada en varias ocasiones, para después amarrarla a un poste donde perdió la vida.

También le colgaron un letrero, firmado por vecinos de la colonia Jorge Muraden, con la leyenda "esto me pasó por ratero".

**EL UNIVERSAL** automovilistas a conducir

En la región de la Cañada se presentan afectaciones sobre la carretera federal 182, donde se registró un deslave a la altura del módulo de Santa Cruz Acatepec afectando el camino a San Antonio Eloxochitlán de Flores Magón, además que también tiene daños el puente Loma Nopal, en Huautla de Jiménez.

En la localidad de San Pedro Cuyaltepec de San Juan Tepeuxila, resulta-

ron afectadas cuatro viviendas.

Lo anterior por los fuertes ventarrones que se presentan en la zona, así como por las lluvias,

mientras que en el camino a la localidad del Platanillo, perteneciente a Mazatlán Villa de Flores, se encuentra obstruida la circulación en un carril.

# **DEL VIERNES 19 AL MIÉRCOLES 24 DE OCTUBRE**



MUEBLES, LÍNEA BLANCA, ELECTRÓNICA, TECNOLOGÍA, ENTRETENIMIENTO Y DEPORTES\*\*

\*\*Pregunte por marcas y modelos participantes con nuestros ven

Vigencia del 19 al 24 de octubre de 2018. \*Con crédito SEARS y bancarias participantes CITIBANAMEX, BANCOMER, HSBC, INBURSA, SANTANDER SERFIN, SCOTIABANK, AMERICAN EXPRESS, IXE, BANORTE E INVEX BANCO. Compra mínima \$1,000. dores. Para Planes Sin Intereses con tarjeta SEARS CAT 0.00% para fines informativos. Octubre 2018. Para Plan Revolvente con tarjeta SEARS

CAT 23.80% promedio ponderado para fines informativos. Octubre 2018.